

Precios de suscripcion Pesetas
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5,00
 Ultramar y Extranjero, lo que corres-
 ponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas
 En la primera plana y gacetillas, línea 0'25
 En cuarta plana, id. 0'20
 Comunicados, id. 0'12
 Rebaja proporcionada al número de inser-
 ciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

AÑO 8.º

Mahon, viernes, 14 de Setiembre de 1888.

N.º 2160.

SECCION POLITICA

LA CRISIS

El *Imparcial* habla de crisis, de crisis hablan tambien los telégramas de San Sebastian y crisis anuncian las noticias que se reciben de Biarritz.

El desconcierto en el seno del partido gobernante es profundo, lo mismo entre los elementos de la derecha que entre los de la izquierda: nadie está contento, á nadie satisface la política del Sr. Sagasta, y esto que el presidente del Consejo, enamorado de la compensacion y un tanto hipnotizado por Alonso Martinez, se empeña en contentar á todos.

Los demócratas exigen el cumplimiento de las promesas y compromisos del partido que le obligan a ir hácia adelante sin volver la vista atrás; los centralistas temerosos de que la ola democrática los arrastre, se hacen fuertes y no quieren moverse; antes bien, vuelven los ojos á las playas conservadoras que abandonaron y á las que desean retornar.

Esta es la situacion del Sr. Sagasta, de la que no sabemos como saldrá, porque ya nadie se deja engañar con promesas que se cumplen tarde ó no se cumplen. Podrá aplazarse por algunas semanas, hasta que la reina regrese á Madrid, el planteamiento de la crisis, pero nada más: cuando todos los ministros se reúnan en Consejo, estallará irremediamente, ya la inicie Canalejas, ya la promuevan Alonso Martinez ó Vega Armijo; y cuenta que no hablamos de la que ha de plantear la dimision del ministro de la Guerra, porque es probable que el general O' Ryan aguarde el estallido gordo para no cargar con la responsabilidad de lo que pueda ocurrir.

Nos encontramos, por lo tanto, en presencia de un gobierno gravemente enfermo, deshauciado ya por los médicos; su muerte es segura é irremediable; sobre esto no hay que discutir; pero, ¿y el heredero? Este es el problema, problema irresoluble hoy, porque la declaracion de heredero no la hace en España la opinion, sino la régia prerogativa.

Y vaya usted á saber cómo piensa la prerogativa régia.

(Mercantil Valenciano).

SECCION DE NOTICIAS

Lo de Fuenterrabia

Algunos periódicos han negado que el gobernador de Guipúzcoa decretó la orden de expulsion á los ya famosos padres del convento de Fuenterrabia.

Dícese que el gobernador, cumpliendo órdenes superiores, se limitó á intimar á la comunidad para que en el caso de que no modificaran su conducta facciosa, se llevara á efecto la clausura del convento y la expulsion de estos fogosos partidarios del carlismo.

Pero *La Union Católica*, periódico mestizo, inspirado por el Sr. Pidal, vuelve por la primera version, publicando las siguientes noticias, cuya gravedad no se ocultará á nuestros lectores y que al pié de la letra reproducimos.

Dicen así:

«San Sebastian 7.

Dada la delicadeza y gravedad del asunto no quise ayer telegrafiar el acto llevado á cabo por el gobernador civil, presentándose en el convento de Fuenterrabia y dando conocimiento á los religiosos de una arbitraria orden de expulsion, decretada por el gobierno.

»La noticia produjo gran estupor en San Sebastian.

»Nadie se atrevia á dar fé del verdadero objeto del viaje del Sr. Jimeno de Lerma á Fuenterrabia.

»Revisiendo tanta gravedad el hecho de la expulsion de una orden religiosa, la creencia general ha sido que el gobierno no ha pensado nunca en provocar un conflicto con la Iglesia.

»Pero el hecho es cierto. El gobierno respondiendo á las excitaciones de los liberales guipuzcoanos, que ven sus candidaturas derrotadas por los carlistas, pensó y decretó, en efecto la expulsion de los capuchinos de Fuenterrabia.

»La real orden le trajo el Sr. Calveton, encargándose de cumplimentarla el Sr. Jimeno de Lerma.

»Pero los liberales no han contado con que está por encima de ellos un corazón magnánimo, ardientemente católico, que tiene recibidas grandes muestras de consideracion de Su Santidad Leon XIII, y que nunca consentirá que por pasiones mezquinas y por odios políticos, se rompan las buenas relaciones que sostenemos con la Santa Sede.

»En su virtud y gracias á esa superior influencia, la orden de expulsion ha quedado sin efecto y destruidas las maquinaciones que tenían tan bien preparadas los liberales.

»La satisfaccion es grandísima por la solucion que há tenido el conflicto provocado por el gobierno.»

»La lucha entre liberales y carlistas sigue empeñada.

»La última disposicion del gobierno ha exacerbado mucho los ánimos.»

El torpedero «Peral»

Como estaba anunciado, el 8 se verificó la botadura de este torpedero submarino. El arsenal de la Carraca

estuvo con tal motivo frecuentado por numerosísimo público de Cádiz y de San Fernando.

Don Isaac Peral, autor del proyecto del torpedero submarino, presentó los planos del mismo al gobierno, en la época del conflicto de Las Carolinas.

Fué llamado á Madrid dicho ilustrado marino, nombrándose una Junta para que emitiera dictámen sobre el referido proyecto, siendo satisfactorio el acuerdo recaído, previas algunas experiencias preliminares que tuvo necesidad de hacer el señor Peral.

Después de esto, presentó los planos definitivos del nuevo torpedero submarino.

Los trabajos para su construccion dieron comienzo en el arsenal de la Carraca el día 23 de Octubre de 1887.

Mide el torpedero veintidos metros de eslora y de manga y puntal 2'74, siendo su forma de cilindro ojival.

La entrada al torpedero se halla situada en la torre central y en la porta de popa, en cuya torre estaba enarbolada la bandera española.

En la proa se encuentran los tubos para lanzar torpedos.

El buque contiene ya en su interior las principales piezas de su maquinaria.

El *Diario de Cádiz* del día 9, de quien tomamos las anteriores noticias, da cuenta del acto en los siguientes términos:

«Ayer estaba el torpedero «Peral» en la grada quinta, perteneciente á la primera agrupacion del arsenal y próximo á las oficinas.

»Lindando con ésta se preparó una capilla, cuya mesa de altar era toda de plata, construida durante el reinado de Carlos III.

»Frente al torpedero se improvisó un templete para las autoridades, y de trecho en trecho había berlingas con banderas.

»El señor Peral, desde muy temprano se trasladó á la Carraca, para disponer lo necesario con objeto de que la maniobra de botar al agua el torpedero no ofreciera inconvenientes.

»A las dos de la tarde llegaron los señores Capitan general del Departamento, Comandante general del arsenal, Mayor general, Teniente Vicario y brigadier de artillería señor Morquecho.

»El señor Cura párroco del arsenal, revestido de capa y precedido de cruz alzada, bendijo la nueva embarcacion, despues del ritual de rúbricas.

»La charanga del arsenal dejó oír los acordes de la marcha Real y las campanas sus acentos de bronce, en tanto que los marineros daban cumplimiento á las órdenes del señor Peral, botándose el torpedero, que se deslizó rápida y seguramente sobre los rails, entrando en el agua majestuosa y gallardamente.

»El torpedero estaba sobre un carro que contenía 1.417 kilos de hierro en lingotes á fin de que éste, al ingresar en el mar, se fuera á fondo y quedase en la superficie, como sucedió, el buque.

»La operacion resultó perfectamente hecha y muy bien dirigida.

»La concurrencia prorrumpió en vivas y aplausos, siendo felicitado

den Isaac Peral por gran número de personas.

»Quedó el torpedero submarino flotando sobre el agua, viéndose cumplidos exactamente los cálculos de su autor, sin que llegara á sumergirse nada más que hasta el centro del cilindro ojival.

»Después fué remolcado el buque hasta el dique, donde quedó.

»Entró en el mar la embarcacion á las 2'35 de la tarde.

»El entendido maestro de ribera don Adolfo Romero ha dirigido los trabajos, secundando las disposiciones del señor Peral.

»El condestable don Sebastian Sanchez sacó vistas fotográficas del acto de la botadura.»

Carta de Paris

8 de setiembre.

La opinion sabe ya á qué atenerse respecto á la famosa entrevista de Peterhof, que tanto ha dado que hablar.

Sobre ella la *Gaceta de Moscov*, periódico que bebe en buenas fuentes, acaba de decir la última palabra, declarando categóricamente que en dicha conferencia no se llegó á ningun acuerdo, en ninguna cuestión. Sobre el mismo problema búlgaro no pudieron entenderse los conferenciantes, pues aunque parece que el conde Herberto de Bismarck reconoció que las pretensiones rusas eran moderadas, con posterioridad el gobierno de Berlin se ha visto en el caso de manifestar al de San Petersburgo que no podía diplomáticamente inducir ni apresurar al gabinete austriaco á que aceptase la fórmula de arreglo rusa. Esta declaracion, al parecer reciente, la ha hecho el canciller para tranquilizar á Austria que se mostraba recelosa y desconfiada desde la entrevista de Peterhof, cuyo efecto fué debilitar los lazos de la «Triple Alianza» en vez de fortificarlos.

Reconociéndolo así, Bismarck, vuelve al punto de partida, es decir, á su union ofensiva y defensiva con Italia y Austria, renunciando al imposible de atraer á Rusia á su política. Como la diplomacia moscovita no ha caído en el lazo y el czar se ha negado terminantemente á contraer compromisos de ninguna clase, resulta que el problema europeo se formula en las mismas condiciones con que se presentaba en vida del emperador Guillermo I, es decir, de una parte Alemania secundada por Austria é Italia y de otra Francia en inteligencia sino material, á lo menos moral con Rusia. El equilibrio está precisamente en esta ponderacion de fuerzas, que Rusia no querrá alterar, porque inclinarse hácia Berlin ó Viena sería la ruina de todas sus aspiraciones nacionales en Oriente. En cuanto á la cuestion búlgara se presenta cada vez más oscura é insoluble. Lo que pasa en Sofia no puede ser más misterioso, sin que la apertura de las comunicaciones férreas con Europa haya servido para saber la verdad de las intrigas que allí se urden. La fragilidad del sistema actual es evidente, nadie sabe que porvenir le espera, el gobierno carece de autoridad, el príncipe Fernando no es popular, y el país abru-

mado á impuestos, que solo en parte paga, ansia salir de una situación siniestra en su misma ambigüedad. El partido ruse, nadie ignora que está conspirando de continuo, con la esperanza positivamente fundada de que en un caso supremo ha de fallarle el apoyo material del czar. En tal estado las cosas, una chispa puede producir el incendio, un incidente insignificante determinar un cataclismo, con la grave circunstancia de que la señal de la guerra civil ha de ser con seguridad la de una guerra Europea.

El Congreso católico de Fribourg ha realizado su acto que confirma cuanto llevo dicho á mis lectores acerca de las dificultades que ofrece el viaje de Guillermo II á Roma, en el que tan lisonjeras esperanzas fundan Humberto y su primer ministro. El acto en cuestión consiste en pedir al Emperador el restablecimiento del poder temporal. Esto de un lado, de otro, parece que ya empiezan á notarse en Roma, síntomas poco tranquilizadores, que acusan en una parte de la población un estado de ánimo hostil á la persona de Guillermo II, cosa sumamente grave para la política de Bismarck que puede experimentar su verdadero fracaso con este viaje, que á más de ofender los sentimientos de los católicos alemanes, puede perfectamente dividir la opinión favorable todavía en general á la triple alianza, llevándola á la tendencia opuesta, es decir al restablecimiento de las buenas relaciones con Francia, que el inte es comercial reclama cada dia con más urgencia en Italia.

No falta quien se preocupe del misterioso viaje de Boulanger al extranjero. Siempre comediante en todas sus cosas, el general se ha ido sin decir á nadie donde.

Quizás se encuentre en algun rincón de provincias ó de Suiza veraneando presencamente como cualquier mortal, pero sus amigos empeñados en explotar la insaciable curiosidad del público se hacen los interesantes, y circulan cada dia una versión distinta, ora suponiéndole en Rusia, ora en Alemania, diciendo unas veces que se propone tomar el pulso á la diplomacia europea para hacerse cargo del efecto que produciria en el exterior su advenimiento al poder, y asegurando otras que ha ido á celebrar una entrevista con uno de los ministros del gabinete Floquet actualmente ausente, para conversar las bases de una reconciliación, sino con todo el partido republicano, á lo menos con los radicales.

Los que conocen la audacia del bullicioso general no juzgan imposible en Boulanger el atrevimiento de abordar el czar ó al mismísimo canciller. En cuanto á la hipótesis de una reconciliación con los republicanos, la estimo absurda despues de lo que ha pasado, esto es, despues de haberse quitado la máscara entendiéndose y pactando con el bonapartismo, del que no cabe ya duda es un instrumento.

H.

Nueva York 27 de agosto

De Las Novedades:

EL GRAN PELIGRO.—La oficina banquera de los señores Harvey Fisk and Sons, establecidos en la calle de Nassau, n.º 28, acaba de expedir una circular con el título que encabeza estas líneas.

«El gran peligro» á que se refiere y del cual se ha ocupado en circulares anteriores, es la creciente acumulación de numerario en las arcas del Tesoro nacional, que hoy tienen estancados más de 132 millones de pesos, arrebatados indudablemente á la circulación y al comercio.

En adición á esta cantidad tiene el Tesoro 9.064.850'53 pesos para responder al pago del interés acumulado de los bonos de la deuda; 96.740.339 pesos para la redención de los billetes de los bancos nacionales que quiebran; 100.000.000 de pesos que es el fondo de reserva para la redención de la deuda federal, y otras cantidades hasta producir el total de 732.775 527'76 pesos, contra cuyo total se han emitido certificados de oro y plata por valor de 350.844.791 pesos, dejando en manos del gobierno 381 930 736'76 pesos de los cuales 132.500.000 es el sobrante.

Esto no puede continuar. Los males del superabundancia se corrigen suprimiéndolo y esto puede hacerse fácilmente en pocos meses destinándolo en su integridad y en las mejores condiciones posibles á la redención de la deuda que devenga intereses.

Así lo creen juiciosamente los señores Harvey Fisk and Sons.

Paris 9 de septiembre

Hé aquí, según el Czar de Cracovia, lo que el Emperador Guillermo ha dicho á las personas de su intimidad al regresar de Peterhoff:

«He ido á Rusia con la pura y sencilla intención de dar al Czar la seguridad de mi amistad y de mi confianza. El Czar se mostró de pronto muy reservado. Temía de seguro que solicitase de él ciertas promesas políticas, pero al ver que yo evitaba cuidadosamente entrar en este terreno, ha desaparecido su frialdad.»

El Emperador ha añadido que, como testimonio de las intenciones pacíficas del Czar, debía llamar la atención sobre la circunstancia de que el Emperador ruso no hizo la más mínima mención de Austria ni de las hostiles tendencias de Viena, á pesar de que esto era lo que mas llamaba la atención en Rusia.

«Creo, ha dicho Guillermo II, que el Czar desea la conservación de la paz, y tengo muchos motivos de haber quedado satisfecho de mi permanencia en Peterhoff. Con todo, no puedo asegurar que el Czar persevere en sus sentimientos. No es cierto que la influencia de los panslavistas tenga traza de volver á predominar.»

El Emperador ha manifestado luego que ha escrito al Emperador Francisco José todo lo que ha pasado en Peterhoff, y que está convencido de haber disipado todas las aprensiones que podía abrigar el monarca austriaco.»

Dice la Liberté con fecha del 9:

«El gobierno servio, obrando sin ningún miramiento, á guisa de los bajos turcos, interceptó ayer todas las comunicaciones telegráficas con países extranjeros. Sabido es que ayer era el cumpleaños de la Reina, y que el Rey, que por lo visto, da muestras cada vez más de resucitar el modo de proceder de Dionisio el Tirano, había prohibido que se celebrase fiesta nacional.

Tal es la impopularidad que goza el soberano servio, que semejante orden bastó para que la mayor parte de los habitantes de la capital se preparasen á celebrar el cumpleaños de la Reina con mas pompa que nunca. La demostración se efectuó á pesar de presentarse para esterbarla la fuerza armada, la cual solo ha podido conseguir impedirlo en las demás ciudades. De todos modos, ha venido á darse una especie de plebiscito á favor de la Reina y contra el Rey, el cual parece muy poco seguro en el trono.»

Telégramas del extranjero

San Petersburgo 11.

El Novoié Vremia refiere que ha

estallado un movimiento revolucionario en el Afghanistan, dirigido por Ischak-Kan contra el emir actual Abderrahman.

El periódico dice que todo el Norte del Afghanistan ha proclamado á Ischak-Kan como su emir, y vé en esta guerra interior un peligro de complicaciones exteriores, en el caso muy probable de que el emir Abderrahman no sepa dominar la revolución.

Paris 11.

El viaje de M. Carnot, presidente de la República, sigue siendo en todas partes motivo de continuos agasajos.

De Evreux telegrafian que la recepción que se le hizo allí fué en extremo cordial, habiendo acudido á saludarle casi todos los alcaldes del departamento.

Telegramas de Caen indican asimismo que su llegada allí ha despertado el más vivo entusiasmo.

Se han construido hermosos arcos de triunfo y ondean en todas partes banderas y gailardetes.

En el banquete ofrecido anoche por el Ayuntamiento fueron 270 los invitados, pronunciándose entusiastas brindis.

Berlin 11.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento de esta capital se produjo una tumultuosa escena, con motivo de haber el consejero socialista Kunert calificado de un modo algo duro los gastos de 400.000 marcos efectuados por la Corporación para celebrar el entierro del emperador.

Paris 11.

Telegramas de Lorient dan cuenta de las brillantes fiestas celebradas con motivo de la inauguración de la estatua de Brizeux.

Son notabilísimos los fragmentos del discurso de M. Julio Simon que ha transmitido el telégrafo.

También llama la atención la parte que se conoce del discurso político pronunciado ayer por el ex-ministro M. Reynal en el comicio agrícola de Sainte-Foix-la-Grande, donde el radical M. Raspail ha dicho que votará contra la revisión constitucional preconizada por Boulanger.

San Petersburgo 11.

El corresponsal en Viena de la Gaceta de Moscu asegura que con pretexto de ir en busca de Stanley, se prepara una expedición austriaca al Africa que se propone acaparar las comarcas de Mabodo y Nyanza.

Los gastos de la expedición serán sufragados en parte por capitalistas particulares y en parte por el Estado.

Zurich 11.

Los socialistas alemanes han celebrado aquí una reunión secreta en la que se ha discutido la organización interior de su partido.

Varsovia 11.

La policía acaba de echar mano á una organización que tenía por objeto la trata de mujeres y su exportación en la América del Sud principalmente en la República Argentina.

Paris 12, 12-28 n.

Turin.—A las cinco ha salido de Palacio la comitiva. En el primer coche iba el Rey Humberto y el Rey de Portugal; en el segundo la Reina Margarita, la princesa Letizia, el príncipe Amadeo y el príncipe de Nápoles. Una extraordinaria multitud ha aclamado con indescriptible entusiasmo al cortejo, el cual ha regresado á Palacio hácia las seis.

Paris 12, 2º n.

Cherburgo.—En el banquete dado esta noche, M. Carnot ha dicho: «La

confianza de la población en el gobierno la inspira el profundo convencimiento de los constantes esfuerzos hechos por la república á fin de dar á Francia esa fuerza incontestable que es la garantía mas segura de la paz que el país quiere conservar. El gobierno sabe lo que puede esperar de nuestra admirable marina, y no ignora que puede contar con ella en toda ocasión. Las Cámaras están igualmente persuadidas de ello, y por esto no escatimarán nunca los sacrificios que consideren necesarios para darle todo lo que debe tener.»

Paris 12, 6 m.

La Presse, órgano boulangista, confirma que el general Boulanger se encuentra actualmente en Crislianía con una de sus sobrinas, y que su viaje es absolutamente ajeno á la política.

Paris 12, 8 m.

Segun un telegrama de Roma que publica el Daily News, se enviará en noviembre próximo una nueva expedición italiana de 25.000 hombres á Abisinia.

Roma.—Segun noticias de Berlín, el Emperador Guillermo llegará á Roma el 11 de octubre.

MAHON

Para conocimiento del público, insertamos á continuación la tarifa aprobada por el Ayuntamiento para los pesadores y medidores de esta ciudad:

Table with 2 columns: PESADORES and Plas. It lists various goods like Azúcar, arroz, pimiento, habichuelas, etc., and their respective weights and prices. Below it is a section for MEDIDORES (Measures) listing items like Café, cacao, suela, etc., and their prices per hectoliter or other units.

El Ingeniero encargado de las Obras públicas de Menorca, manifiesta á la Alcaldía de esta ciudad que, con fecha 4 de Agosto elevó á la Superioridad el presupuesto de gastos que ocasionará la toma de datos para la redacción del proyecto de obras accesorias del primer trozo de la carretera de Mahon á Ciudadela por Mercadal, en el que van continuadas las obras de desagüe necesarias para evitar las inundaciones que con un fuerte aguacero pueden sufrir las calles del Arraval y afluentes.

Al dar cuenta ayer «El Bien Público» de lo que él llama auto de fe, se olvidó consignar el nombre del cura que asistió á los sentenciados y que si no nos engañó la vista fué uno de sus redactores ó colaboradores.

Por lo demás, es inexacto que las víctimas existiesen en ningún des-

van de las Casas Consistoriales y que para mayor ignominia fueran arrojadas por una ventana. Las víctimas pertenecian á los pesadores y medidores públicos de esta ciudad.

Ya era tiempo.—Por telegrama de nuestro corresponsal que publicamos en el presente número, sabemos que ha llegado hoy á Jávea el vapor italiano «Citta de Elano» conduciendo el nuevo cable que ha de unir estas islas con el continente. Mañana irá á Ibiza para empezar á tenderlo, cuya operacion creemos quedará en breve terminada.

Aclaracion importante.—En nuestro número 2.134 correspondiente al sábado 11 de Agosto, al dar cuenta del Real Decreto publicado en la Gaceta correspondiente al día 7, dimos la enhorabuena á los aficionados á la música, en la creencia podria ejecutar sin pedir permiso la banda militar de guarnicion en esta plaza, piezas del repertorio extranjero. Hoy se nos acerca á nuestra redaccion D. Pascual José Hernandez, Representante de don Andrés Vidal y Llimona, Agente general en España de la Sociedad de Autores, Compositores y Editores de música de París, manifestándonos que hoy más que nunca están obligadas las bandas militares al pago de los derechos de propiedad y la obligacion del previo permiso de sus propietarios como así lo tiene reclamado á la autoridad civil toda vez que la reforma del artículo 101 del Reglamento exige la ejecucion de DICHAS OBRAS EN LA FORMA QUE EL AUTOR LAS HAYA ESCRITO. El cumplimiento de este Real Decreto imposibilita el que las bandas militares ejecuten la mayoría de las más preciosas obras del repertorio extranjero.

Bueno sería que por quien corresponda se pusieran de acuerdo con D. Pascual José Hernandez, y se nos relevara de vernos privados á pasar ratos tan agradables como nos proporciona la banda de Mindanao.

Segun el pregon que hoy se ha hecho, los contraventores al bando sobre pesas y medidas serán multados la primera vez en 25 pesetas, siendo entregados á los tribunales en caso de que reincidan.

Por el correo de ayer recibimos la noticia del fallecimiento de nuestro queridísimo amigo D. Silvestre Caja Meneses, contador que fué de las Defensas submarinas de este puerto.

Atendidas las simpatias que por la lealtad, nobleza y caballerosidad de carácter supo granjearse durante su permanencia entre nosotros, podemos asegurar que su muerte será vivamente sentida en esta localidad.

Emocionados aun por la desagradable sorpresa que tan triste nueva

nos produjo, no podemos ménos de identificarnos en el justo dolor que debe embargar á su desconsolada familia, á la que deseamos la resignacion suficiente para poder soportar tan sensible desgracia. Reciba, pues, nuestro más sentido pésame.

Bastante numeroso fué el público que anoche asistió al paseo de la Esplanada con objeto de presenciar los ejercicios del acróbata señor Martinez que como siempre fué muy aplaudido.

A pesar de haberse presentado hoy otra vez encapotada la atmósfera, las nubes no se han decidido todavía á enviarnos una lluvia formal, contentándose con regálanos ligeras gotas; el calor ha continuado siendo tan bochornoso y tan molesto como ayer.

Ventaja de los adelantos agrícolas.—Tres pimientos colorados grandes comprados en nuestro mercado han pesado 750 gramos.

Tres id. id. id. de igual volumen, obtenidos con el abono líquido del sulfato de hierro, 900 gramos (9 onzas á 3 cuarterones cada pimiento.)

Los vapores de la Compañía Transatlántica han tenido el siguiente movimiento: El vapor correo «Buenos Aires» llegó al puerto de su nombre el día 8 del corriente sin novedad; el vapor correo «Antonio Lopez» salió de Puerto Rico el día 10 del corriente, siguiendo sin novedad su viaje en direccion á la Habana; el vapor correo «Isla de Cebú», salió del mismo puerto el propio día, continuando sin novedad su viaje en direccion á Santander, y el vapor correo «Isla de Mindanao» salió del puerto de Aden el día 11 del actual, habiendo continuado sin novedad su viaje en direccion á Suez.

Hemos tenido el gusto de probar el exquisito chocolate trabajado á mano con piedra, de la fábrica del Sucesor de la Sra. Viuda de Capella, calle del Hospital n.º 1 y Rambla n.º 2—Barcelona,—cuyo establecimiento data del año 1700, siendo por lo tanto el más antiguo de aquella capital.

Entre la gran confusion de clases y fábricas y chocolates no dudamos en recomendar el de la citada casa, seguros de que nuestros lectores nos lo han de agradecer.

Los hay de varios precios, siendo los cacao de que se componen de Soconusco, Chuao, Choroni, Rio Chico, Rio Caribe, Guayaquil, Carúpano y Cuba. Se fabricen con canela, con vainilla y sin ningun perfume para las personas de salud delicada.

En los citados chocolates, (como dice en la cubierta impresa sin lujo ni ostentacion alguna) no entra materia alguna colorante ni nociva á la salud, á lo cual se debe que en casi dos siglos de existencia que cuenta el establecimiento citado no haya pagado ninguna multa.

Depósito en Menorca, calle Infanta, 3, centro de suscripciones.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR de El Liberal

LA EXPOSICION UNIVERSAL

Sumario

Barcelona 5 Setiembre 1888.

Sumario: El Pabellon de la prensa.—Salon de murmurar.—Toma de posesion.—Brindis.—«El Diluvio» y el sentido comun.—Pirozzini.—El Congreso Jurídico.—La Mesa.—Trabajos preparatorios.—Noticias. Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor mio: Interrumpo por hoy mi habitual descripcion del Pabellon de la Industria, para dar á los lectores de ese periódico, noticia de la inauguracion del Pabellon de la Prensa y del Congreso Jurídico.

En el principal, de uno de los Pabellones que sirvieron para alojar tropas en la ex-Ciudadela, y en el mismo en cuyos bajos están las oficinas de Correos y Telégrafos, la Expendiduría de efectos timbrados y la administración de las «Butacas Mirapex»; se han amueblado con sencillez, pero con gusto, varias habitaciones destinadas al servicio de los corresponsales de la prensa nacional y extranjera: hay una elegante sala de lectura, un escritorio, que recuerda el antiguo Ateneo de Madrid, salon de conversacion que ya en la casa se denominaba *murmurar*, lavabo, Secretaría y todas aquellas dependencias necesarias á este género de círculos, casinos, clubs, ateneos ó como quiera llamárselos, segun las aficiones más ó menos extranjeras del que habla.

Lo único que no hay es sala para jugar, ni aun al tresillo: es pues un centro de trabajo, y como expansiones del espíritu queda unicamente el derecho de hablar mal de los Gobiernos, de los partidos y aun de los hombres, en cuyo ejercicio tanto gozan y gozarán los que verdaderamente pertenecemos al oficio, que diria Ferreras en el naturalísimo lenguaje que usa en sus balances, que indudablemente se escriben en mangas de camisa.

El Alcalde, este Alcalde tan murmurado, precisamente por lo mucho que lleva hecho en pró de Barcelona, dió posesion del Pabellon á la Comision especial de la prensa del Consejo general, compuesta de los señores Cornet, Soldevilla y Valero de Tornos, asociados de un individuo de cada uno de los sindicatos, de los cuatro en que está dividida la prensa nacional y extranjera: con permiso del crítico Isari, hubo brindis. Cornet dió las gracias por la atencion recibida, Ferry hizo un bonito discurso en italiano, el corresponsal de un periódico portugués pronunció sentidas frases por la Península Ibérica, en nombre del periódico *La France* se asoció al acto su corresponsal, Sempau de *Las Dominicales del Libre Pensamiento* brindó por el éxito de la Exposicion, Valero de Tornos brindó por la prensa manifestando que su importancia actual se debe á que en la lucha que hoy libran en el mundo los hechos y las ideas, la prensa es el medio que los armoniza, que realmente une el pasado con el porvenir, creando el presente.

No podia faltar la prensa genuinamente catalana á asociarse al acto, y el Sr. Torrella hizo en el idioma de Verdaguera un sentido brindis.

Todos los periódicos locales dan cuenta del acto con frases entusiastas menos *El Diluvio* que como es natural encuentra malo todo lo que los demás encuentran bueno, logrando así una nota de originalidad, gracejo, energia é independencia. Seria injusto dar cuenta de la inauguracion del Pabellon, sin recordar lo que ha contribuido á que se instale, D. Carlos Pirozzini Secretario general de la Exposicion, antiguo y esperto periodista, crítico de con-

ciencia y sobre todo trabajador infatigable; la prensa le debe atenciones y cariños, de cuyo agradecimiento ha de darle pronto, prueba intima y fraternal.

Del Congreso Jurídico ha de ocuparme con la posible detencion, dando á los lectores de ese diario una reseña tan detallada como me sea posible.

La sesion preparatoria se verificó en el Consistorio, y la mesa quedó constituida de la manera siguiente:

Presidente: Durán y Bas, Vice presidentes: Enjuto, Dénvila, Ferrer, Cepeda; Secretarios: Homs, Saxiá, Charrin, Heras. La inaugural ha sido solemne: formaron la mesa el Presidente, el Obispo, un Auditor de Guerra, el Alcalde, un individuo de la Audiencia, el Vice-presidente de la Diputacion Provincial y el Vice-Rector de la Universidad.

El señor Homs leyó la reseña de los trabajos verificados por la comision organizadora del Congreso Jurídico de Barcelona. Don Mannel Durán y Bas pronunció un discurso metódico y elocuentísimo, en que tocó los seis temas que han de ser objeto de las discusiones. Este discurso por la doctrina que reboza, por la forma en que fué dicho y por la modestia que respandee en todos los actos del señor Durán y Bas, fué con justicia muy aplaudido.

Al Congreso, además de muchos notabilísimos abogados, profesores de Derecho y escritores de Jurisprudencia catalanes, han concurrido muchos y muy notables abogados del resto de España. Del ilustre Colegio de Madrid, forman parte del Congreso, Carvajal ex-Ministro, Romero Giron también ex-Ministro y notabilísimo escritor de Derecho, Moriano, Danvila, Hidalgo, Saavedra, Bofarull, Torres, Valero de Tornos, Morales y Serrano, Diaz Moreu, Charrin y otros.

Tendré á los lectores de ese periódico al corriente de las sesiones que se celebren, procurando concretar cuando me sea posible.

Para concluir diré á ustedes que están adelantadísimos los trabajos del Jurado bajo la inteligente direccion del Sr. Lopez Fabra, cuya asiduidad y cuyo interés por la Exposicion escuden á todos los elogios; la ciudad rebosa animacion, llegan los tranes repletos, las fiestas de Setiembre serán espléndidas y todo hace esperar que el interés que la Exposicion despierta, será beneficioso á los intereses de esta ciudad.

El Corresponsal.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humectado		
9 m.	765.2	22.4	22.7	E.	Brisa.
3 t.	764.9	23.8	22.0	E.	Id. Nuboso Lluvioso.
		Temperatura máxima... 25.1º			
		Id mínima... 18.7º			

Crónica religiosa.

Santo de hoy
La Exaltacion de la Santa Cruz.
Corte de María
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Rosario en Santa María.
Santo de mañana
Santo Domingo de Soriano y Santa Eutropia viuda.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Palma 14, 10 m.

El vapor italiano, «Citta de Elano» ha llegado á Jávea conduciendo el nuevo cable. Mañana irá á Ibiza para empezar el tendido del mismo.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

Alcaldia de Mahon Instruccion pública

Habiendo acordado este Ayuntamiento en sesion del día 30 de Agosto próximo pasado proveer en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad, diez plazas de alumnos libres de derechos de matrícula que dicha Corporacion destina anualmente á los niños pobres que sobresalgan en el exámen que se practicará al efecto, se hace saber al público para que los aspirantes á dichas plazas puedan presentar sus solicitudes en la Secretaria de esta Corporacion municipal hasta el día 20 del corriente, advirtiendo que las materias sobre que versará el referido examen serán las mismas que se exigen para el ingreso en el citado establecimiento, y que á los cuatro opositores mas sobresalientes se les facilitará gratis los libros necesarios para las asignaturas que han de cursar.

Mahon 3 Setiembre 1888 —Sebastian Vient.

Banco de Mahon

Este Banco compra el cupon de 1.º de Octubre próximo, de los valores del Estado á los cambios siguientes:

Billetes de Cuba y 4 por 100 exterior á 1½ por 100 beneficio.

4 por 100 interior y amortizable á 1 y 1½ por 100 descuento.

Tambien compra los Billetes Hipotecarios de Cuba amortizados á 1½ por 100 beneficio.

Además se encarga este establecimiento de la conversion de las obligaciones de la Compañia Transatlántica mediante los tipos de comision siguientes.

De 1 á 50 obligaciones á 0.50 plas. por obligacion.

De 51 á 100 obligaciones á 0.37 y media por obligacion.

De 101 en adelante á 0.25 por obligacion.

Mahon 1.º Setiembre de 1888.—El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterias de 1.º clase Núm. 6 de las Baleares

Mahon

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que por el sistema de irradiacion ha de celebrarse en Madrid el día 17 de Setiembre de 1888.

Prospecto

Constará de 30.000 billetes, á 50 pesetas cada uno, divididos en décimos á 5 pesetas; distribuyéndose 1.095.000 pesetas en 3.002 premios, en la forma siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 de 140.000 pesetas para el billete del número igual al único que se forme con las cinco bolas extraídas de los globos, del cual irradiarán los demás que deban ser premiados	140.000
2 de 25.000 pesetas cada uno, para los billetes cuyos cuatro números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	50.000
27 de 3.000 pesetas cada uno, para los billetes cuyos tres números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	81.000
270 de 500 pesetas cada uno, para los billetes cuyos dos números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	135.000
2.700 de 250 pesetas cada uno, para los billetes cuyo número de la derecha sea igual al correspondiente del agraciado con el premio mayor	675.000
2 aproximaciones de 7.000 pesetas cada una, para los billetes que contengan el número anterior ó posterior al del premio mayor	14.000
3.012	1.095.000

Mahon 8 Setiembre de 1888.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Recaudacion de Contribuciones

Por orden de la Superioridad, se concede próroga de diez días para el pago del segundo periodo de cobranza, contados desde el último del primer periodo de la contribucion territorial de los pueblos que á continuacion se espresan, con expresion de los días que á cada pueblo faltan para completar el expresado periodo de cobranza voluntaria.

Ciudadela, hasta el día 15 del corriente.

Alayor, hasta el día 18 del idem.

Mercadal, hasta el día 18 del idem.

Lo que se anuncia para inteligencia de los contribuyentes por dicho concepto y expresados pueblos que no hubiesen retirado sus recibos.

Mahon 13 de Setiembre de 1888.—El Recaudador, José Carreras.

AVISO

El antiguo y acreditado taller de pintura y grabado que estaba situado en la calle Deyá número 10, se ha trasladado á la de

HANNOVER NÚM. 23

Habiendo visto, con sorpresa, que en donde tenia antes el taller, hay quien, aprovechando mi momentánea ausencia de Mahon, anunció grabados y mi presencia en ésta no priva el que siga anunciándolos, con el fin de evitar abusos que pudieran cometerse en mi nombre, ya que hasta anuncia mis mismas sucursales en Mahon y Alayor, advierto á mis antiguos parroquianos y al público en general, que es muy dueño de anunciar grabados quien quiera, aunque no creo haberle dado motivo para semejante competencia, pero conste que el ACREDITADO GRABADOR en maderas, metales, cautchouc y mármoles **JOSE RAMON**, se ha trasladado en la calle de Hannover 23, de modo que queda demostrado que el otro *acreditado taller de grabados y pintura* de la calle Deyá núm. 10 no es el mismo que había antes.

Timbres de metal de todas clases y especiales para marcar calzado, grabados en maderas, cautchouc, mármoles, etcétera.

Construccion de toda clase de objetos de carton-piedra, dibujante de ropa para bordar y el UNICO EN MAHON que posee el verdadero negro permanente.

HANNOVER 23.—(ANTES DEYÁ 10) MAHON

NOTA. Se necesita un aprendiz.

Nodriza

En la calle de Sta. Eulalia n.º 65 hay una joven robusta que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

Para alquilar

Lo está la casa recién construida en la nueva carretera de Mahon á Ciudadela número 7, teniendo puerta en la calle San Clemente número 10, reuniendo todas las comodidades necesarias.
Informarán Castillo 78.

Para vender

Lo están los enseres del establecimiento de la casa-fonda situada en la calle de Hannover núm. 19. Informarán en la misma.
Dicha casa está para alquilar.

Arbejones ó Fésuli

Para la siembra y pastos para el ganado se encontrará al precio de 14 y 15 pesetas cuarteras de 72 libras en la tienda de

MIGUEL THOMAS ROBERT
SUCESOR DE
VIUDA DE THOMÁS É HIJOS
3, ARRAVAL, 3
MAHON

Liquidacion de muebles

CALLE DE SAN FERNANDO NÚM. 35
Por tenerse que ausentar su dueño se venden á precio muy arreglado los muebles de Viena nuevos y usados existentes en este establecimiento lo propio que las herramientas y banco de trabajar.

Subasta

El día 21 del corriente á las 11 de la mañana en el despacho del notario D. Francisco Andreu y Pons se venderá en licitacion verbal, siendo la postura competente la casa n.º 42 de la calle de los Frailes de esta ciudad, con sujecion á las condiciones que pondrá de manifiesto dicho notario.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vejetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Píldoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al **DR. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnede las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

EL ANTIGUO Y ACREDITADO TALLER DE PINTURA, ESCULTURA Y GRABADOS

Continúa aun abierto en la calle Cuesta Deyá número 10, Mahon.

Inútil es enumerar los trabajos que en él se verifican pues harto conocidos son ya del público menorquin.

Sucursales en Mahon:

Encuadernacion de A. Sintés, Deyá 4.
Libreria de G. Bals, Hannover.

Representante en Alayor:

Rafael Timoner, estanco en la plaza de la Constitucion.